

RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

Dr. Jorge Rhenán Segura

Doctor en Ciencias Políticas y Derecho Europeo.
Profesor de Derecho y Política Internacional.

Vargas Fernández, Alfredo: *Notas acerca de la política internacional del Gobierno de don Mario Echandi Jiménez: 1958-1962*, Heredia, Costa Rica, Ed. Escuela Relaciones Internacionales, UNA, 1993.

El autor, canciller de la República en el Gobierno del Presidente Mario Echandi Jiménez (1958-1962) nos describe los principales acontecimientos de la historia diplomática de Costa Rica en que le tocó ser actor privilegiado. Felicitamos a la Escuela de Relaciones Internacionales por tan importante iniciativa, es un primer paso para invitar a los señores Cancilleres del país para recuperar para la Historia importantes hechos. Don Alfredo Vargas en su breve monografía, que son notas leídas a los estudiantes de la Escuela de Relaciones Internacionales, nos da cuenta de importantes hechos, cuales fueron las cuatro Reuniones de Consulta de la Organización de Estados Americanos (OEA) que se celebraron entre 1958-1962. El trabajo en mención trata de aspectos muy importantes, pero que han ocupado poca atención de nuestra historia diplomática, a saber por ejemplo, el papel de Costa Rica ante los problemas de Derechos Humanos y la ruptura de relaciones diplomáticas con el Gobierno de Cuba, así como la salida de dicho país del Sistema Interamericano (agosto de 1960), recuérdese que fue en esa reunión, en donde se adoptaron por primera vez sanciones contra un Estado miembro de acuerdo con el Tratado de Río, asimismo recordemos que la llegada de Fidel Castro al poder sirvió para que se emprendieran en varios puntos del Continente focos de subversión apoyados por Cuba que provocaron fuertes tensiones en Panamá, República Dominicana, Guatemala y Venezuela, entre otros. El autor también se refiere a dos hechos muy importantes para nuestras relaciones internacionales, a saber la presunta amenaza de invasión de Costa Rica a Nicaragua (Nicaragua el 2 de junio de 1957, presentó al Consejo de la OEA pruebas de que fuerzas provenientes de Costa Rica estaban invadiendo su territorio), y el Tratado de Integración Centroamericana del cual Costa Rica no se adhirió

en ese momento, sino años después; lástima que el autor no haya ahondado más en las razones del caso. Por último vale destacar la posición del país en Naciones Unidas en materia de derechos humanos, con lo cual se demuestra como lo dice el mismo Licenciado Vargas Fernández que éstos han constituido materia relevante en nuestras relaciones internacionales desde los mismos inicios de la Organización Internacional.

Lacoste Yves: *Dictionnaire de Geopolitique*, París, Ed. Flammarion, 1993.

Este libro publicado bajo la dirección del profesor Y. Lacoste, viene a llenar un gran vacío en la materia. El diccionario presentado por Lacoste es sumamente útil para los estudiosos del quehacer internacional. La obra está ordenada por temas, abarcando no sólo las relaciones interestatales, ya a escala planetaria, ya en los grandes conjuntos geopolíticos, esto es la geopolítica del sistema cerrado del que nos habló Markinder en 1904. Incluye el Diccionario en mención, las características, los conflictos y los problemas propios de los Estados desde el punto de vista de las rivalidades territoriales y de otro tipo, entre los distintos poderes que coexisten en el seno de un mismo Estado, o utilizando palabras del mismo Lacoste, la geopolítica interna y la geopolítica externa. Recordemos que la geopolítica fue proscrita tras la II Guerra Mundial como consecuencia de la perversión geográfica de la escuela alemana de «Geopolitik» por la colaboración que brindó a la expansionista y agresiva política exterior del III Reich. El final de la guerra fría, el derrumbamiento del bloque socialista y la desaparición de la Unión Soviética —y con ellos el advenimiento de casi 20 nuevos Estados y sus consiguientes reivindicaciones territoriales—, el peso cada vez más fuerte de las corporaciones transnacionales en la economía del sistema mundial han hecho que la geopolítica adquiera de nuevo un carácter científico. La recuperación del término «geopolítica» ya sea como adjetivo o como sustantivo se debe en parte a los medios de comunicación de hoy día que con mucha frecuencia

lo utilizan para explicar las situaciones del Mundo contemporáneo, también el término se comenzó a usar de nuevo desde hace algunos años en revistas y publicaciones especializadas, recordemos por ejemplo, las revistas británicas: Political Geography y Political Geography Quarterly, o la publicación

francesa Hérodote, dirigida por el mismo profesor Lacoste. El diccionario dirigido por el profesor Lacoste constituye sin duda un valioso instrumento de trabajo para todos aquellos investigadores interesados en el quehacer internacional.